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Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

Fases da Lua

SAB

MÁX. 31°
19°

12 mm

DOM

MÁX.

MÍN.

24°
19°

49 mm

SEG

MÁX.

MÍN.

21º
14º

8 mm

25/9/2020 - 14h

1º Prêmio - 0.403
2º Prêmio - 0.510
3º Prêmio - 6.926
4º Prêmio - 2.803
5º Prêmio - 6.879
6º Prêmio - 7.521

25/9/2020 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

MÍN.

Nova
1/10 a 9/10

Crescente
24/9 a 30/9

RETRATO COTIDIANO

Uma cena cotidiana pode relevar a dificuldade 
de manter o equilíbrio entre produzir materiais e 
descartá-los, acumular e reciclar. Neste caso, em 
especial, o material em questão é o ferro. 

O ferro é um material duro, resistente e de baixo 
custo, por conseguinte, um dos produtos mais usa-
dos no mundo. Estas características também per-
mitem que o ferro seja reaproveitado ou reciclado, 
deste modo, passa a existir uma rede de catadores 
e pessoas que trabalham com este tipo de material. 

As propriedades do ferro inspiram trabalha-
dores que buscam uma fonte de sobrevivência, 
acumulam o material para revende-lo ou transfor-
ma-lo, contudo, são estes atores sociais que pro-
porcionam cenas como a ilustração fotográfica do 
“Retrato Cotidiano” de hoje. Este lugar está na Rua 
Barão de Santo Ângelo, onde uma espécie de serra-
lheiro acumulador ocupa o passeio público e avança 
para o estacionamento da rua, local onde  estoca o 
material coletado. 

Um dos princípios da reciclagem é utilizar algo 
que não tem mais utilidade, para transformá-lo no-
vamente em um item igual ou sem relação com o 
anterior, a mesma revolução industrial que caracte-
rizou o século XX e trouxe uma série de benefícios 
à humanidade, fez dos recicladores agentes funda-
mentais na destinação eficaz dos bens de consumo 
descartados. 

ACUMULADORES
No entanto, este modo de vida centrado na pro-

dução evidencia contradições e paradoxos de difícil 
solução. A busca pela sobrevivência pode incentivar 

a existência de pessoas acumuladoras, que usam a 
abundância do material descartado em um modo 
de vida, dependendo de como este trabalho é feito, 
pode trazer transtornos a saúde física e mental dos 
acumuladores, bem como  situações desagradáveis 
para os vizinhos.

O Zero Hora publicou uma matéria no ano de 
2012 que relata algumas características que identi-
ficam os acumuladores:

:: Recolher bens e objetos que a maioria das pes-
soas joga fora.

:: Viver em condições insalubres e sem organi-
zação e não permitir que alguém arrume ou limpe 
sem sua supervisão.

:: Ser incapaz de usar as divisões da casa para 
a real finalidade (cozinha para cozinhar, banheiro 
para tomar banho, quarto para dormir).

:: Ter muitos animais de estimação e não estar 
a cuidar deles da melhor maneira - transtorno cha-
mado de animal hoarding.

:: Acumular sucatas ou lixo (como embalagens) 
e amontoá-los em pilhas.

:: Negar que seja um exagero o vício de acumu-
lar, ter vergonha do hábito, mas mesmo assim não 
conseguir controlar o impulso.

“PLANO DIRETOR” 
 Quanto ao uso do espaço público para guardar 

o ferro em questão o “Plano Diretor” do municí-
pio de Santo Ângelo é o instrumento jurídico que 
regulamenta as questões inerentes a circulação de 
pedestre pela calçadas e o respectivo uso para ou-
tras finalidades, parte desta regulamentação está 

determinada no Artigos 167, 168 e 169 deste do-
cumento. 

Art. 167 - “Em hipótese alguma o passeio públi-
co poderá ser interrompido (interditado) em 100% 
de sua largura e extensão, devendo ficar uma faixa 
livre de 50% para o trânsito dos pedestres, salvo 
no caso de obras em andamento, conforme o que 
prevê o Art. 53”.

Art. 168 - É proibido nas calçadas o uso de 
elementos construtivos sob a forma de degraus, 
rampas, canaletas para escoamento de água, obs-
táculos entre outros elementos de urbanização que 
possam obstruir a continuidade e a circulação de 
pessoas.

Art. 169 As calçadas devem oferecer:
I - Acessibilidade, assegurando a completa mo-

bilidade dos usuários;
II - Largura adequada, atendendo as dimen-

sões mínimas
III - Fluidez, permitindo aos pedestres andar a 

uma velocidade constante;
IV - Continuidade, apresentando piso nivelado, 

resistente e antiderrapante mesmo quando mo-
lhado. Este deve ser horizontal, com declividade 
máxima na menor dimensão de 3% e na maior di-
mensão de 5% para escoamento de águas pluviais;

V - Segurança, não oferecendo aos pedestres 
nenhum perigo de queda ou tropeço.

O responsável pelo lugar em destaque nesta 
matéria já foi notificado pelo poder público e vi-
sitado pela fiscalização, que exigiu providências 
para que os referidos artigos sejam cumpridos.

Texto e edição | Marcos Demeneghi

O 
paradoxo de 

acumular 
e reciclar, 
produzir e 
descartar

Marcos Demeneghi

Serralheria localizada na Rua Barão de Santo Ângelo
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Sindicato incentiva 
a implantação de 

pomares rurais

Mudas de árvores frutíferas adquiridas por meio do Sindicato 
dos Produtores Rurais de Santo Ângelo estão contribuindo para 
a formação de pomares domésticos no interior do município. 
Este tipo de serviço entrega anualmente cerca de 700 exem-
plares de espécies diversas, mas principalmente, os citros como 
laranjas, limões e bergamotas, as videiras, nozes pecan, caquis, 
também estão entre as mudas adquiridas.

A encomenda de árvores frutíferas 
intermediada pelo Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Santo Ângelo é 
realizada anualmente em duas etapas, 
uma delas em maio e outra em julho. 
Esse trabalho atravessa décadas e pro-
porciona que produtores obtenham 
mudas com qualidade superior, bem 
adaptadas ao clima da região e a preços 
mais baixos do que o praticado no co-
mércio local. Só no mês de julho, cer-
ca de 30 produtores retiraram mudas 
para compor seus pomares no interior 
do município. 

Dona Edite Meotti é uma delas, ad-
quire mudas para o seu pomar há pelo 
menos quatro anos. No Distrito do Sos-
sego, ela tem um pomar com mudas de 
quatro anos, outro lote com frutíferas 
de dois anos e recentemente plantou 
mais uma remessa. O principal moti-
vo desta produção é o consumo. Entre 
os cuidados de Edite com seu pomar 
podemos destacar a cobertura vegetal 
realizada com aveia, plantio de espécies 
consorciadas como mandioca, cebola, 
melão, diversas espécies de abóboras 
e ainda o cuidado com as armadilhas 
agroecológicas para proteger as frutífe-

ras dos insetos. Neste pomar também 
foi realizado no plantio de espécies que 
oferecem a função de “quebra-vento”. 

Oswaldino Lucca acredita que o 
sindicato já contribuiu com a implan-
tação de pelo menos 10ha de frutíferas 
no município e reconhece que a função 
principal destes pomares não é comer-
cial, mas sim para garantir a subsistên-
cia e a diversificação de cultura com a 
venda do excedente. A plantação de ár-
vores frutíferas com destinação comer-
cial é muito tímida no município. 

A procura por assessoria no enca-
minhamento de projetos ligados a este 
setor é praticamente nula.  Nesta ava-
liação, a incerteza na comercialização 
e a consequente falta de garantias do 
investimento estão entre os motivos 
que desestimulam o produtor, além de 
que, muitas espécies mais exigentes em 
relação ao clima, não estão adaptadas a 
nossa região. 

Por outro lado, programas gover-
namentais que incentivam a compra de 
alimentos produzidos localmente para 
a merenda escolar, são motivadores 
para a aquisição das mudas.

Texto e edição | Marcos Demeneghi

FRUTICULTURA

Pomar de Edite Meotti em Distrito do Sossego - Espécies consorciadas foram plantadas junto as frutíferas 

Fotos: Marcos Demeneghi
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“Reforçar o papel de Santo Ânge-
lo como um polo regional em saúde”, 
anunciou o presidente da Cooperativa 
Unimed Missões Dr. Roberto Valandro 
Bellinaso que recepcionou os presentes 
e saudou quem acompanhava pela inter-
net. “Cuidar das pessoas e oferecer solu-
ções em saúde, tanto na baixa, média e 
alta complexidade” foram palavras usa-
das por Valandro antes de entregar para 
a explanação de Lauro Michelin CEO da 
L+ M, que seguiu com o detalhamento 
do projeto. 

Em suma, Lauro Michelin da L+M, 
além de trazer explicações técnicas da 
edificação e sua arquitetura sustentável, 
falou em proporcionar para o maior nú-
mero de pessoas acesso a hospitalidade 
de excelência e evidenciou que o prédio 

sozinho não resolve a questão, neste 
sentido reforçou a importância dos fun-
cionários da UNIMED, dos médicos em 
seus consultórios e falou que o empreen-
dimento anunciado vai “abrigar vida em 
movimento”. 

A torre será composta por nove pavi-
mentos, com recepção voltada para a Av. 
Venâncio Aires, espaços para um novo 
centro de infusão e de serviços de apoio, 
área para serviços de atenção primária 
em saúde, uma nova terapia intensiva e 
semi-intensiva, uma praça com serviços 
de apoio para a formação continuada, 
uma capela ecumênica, casa do coopera-
do, internações e bloco operatório. 

A nova configuração estará integra-
da a estrutura já existente, inclusive com 
passarelas que também servirão para 

áreas de convivência. No entanto, a en-
trada principal será pela Av. Venâncio 
Aires, mesmo assim, terá entradas pela 
Gaspar Martins e Av. Rio Grande do Sul. 
O projeto pretende facilitar a separação 
dos fluxos de operação para que os visi-
tantes de serviços de apoio possam tra-
balhar em conjunto.

“Acolher para deixar o metabolismo 
das pessoas em paz, e fazer com este 
metabolismo em paz, guarde energia 
para se cuidar” afirmou Lauro Michelin 
da L+M que também explicou como se-
rão trabalhadas as questões de susten-
tabilidade. A edificação está projetada 
para otimizar o rendimento térmico, 
ou seja, será evitada a incidência dire-
ta de sol nos vidros que ficam na face 
norte e feito o aproveitamento da luz 

solar na face sul, onde o sol não incide 
de modo tão ostensivo. O princípio de 
menor tamanho possível em metros 
quadrados também é uma questão que 
envolve sustentabilidade e relembrada 
por Lauro, que falou em evitar gastos 
desnecessários. 

Com a implantação da usina foto-
voltaica que será entregue em dezem-
bro deste ano, o hospital de Santo Ân-
gelo será o segundo do Brasil a possuir 
esta autossuficiência energética dentro 
da rede. 

No entanto, o propósito de valorizar 
o bem estar dos usuários deste novo 
espaço de saúde foi uma das questões 
mais lembradas pelos gestores durante 
o anúncio.

Texto e edição  | Marcos Demeneghi

“Abrigar a vida 
em movimento”

Projeto de ampliação na capacidade de atendimento do Hospital da 
Unimed em Santo Ângelo foi anunciado na noite de quinta-feira, 

dia 25, no Villas Hotel e ao vivo pelo YouTube. Uma das etapas do 
projeto denominado “Designer para o Futuro” prevê para fevereiro 

de 2021 o início das obras de ampliação da estrutura já existente na 
Av. Rio Grande do Sul e conclusão para outubro de 2022 de uma tor-

re composta por 12800m² de construção, a edificação contará com 
nove pavimentos e um investimento de R$ 50 milhões. Esta etapa 

pretende resultar em 100 novos empregos diretos e cumprir o objetivo 
de reformular todo o sistema de atendimento em saúde dentro do 

hospital da UNIMED. Mudança que será articulada entre o quadro 
de profissionais, processos de trabalho, prédios e tecnologias.

SAÚDE

Fachada do projeto arquitetônico do Hospital da Unimed

Reprodução feita a partir do vídeo apresentado no lançamento
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A URI Santo Ângelo lançou 
Edital de abertura das inscri-
ções para a realização de Exame 
de Proficiência em Língua Es-
trangeira – Espanhol e Inglês, 
para candidatos dos cursos de 
pós-graduação, mestrado e dou-
torado e demais interessados.

A taxa para acadêmicos de 
Programas de Mestrado e Dou-
torado da URI é de R$ 91,20; 
para professores, alunos e técni-
co-administrativos da URI é de 
R$ 164,10 e para demais inte-
ressados é de R$ 365,10.

As inscrições ficarão abertas 
de 5 a 28 de outubro, exclusiva-
mente pela internet, por meio 
de link disponível no site www.
santoangelo.uri.br/extensao

A relação das inscrições ho-
mologadas será divulgada por 

edital no site www.santoange-
lo.uri.br/extensão, no dia 5 de 
novembro de 2020, a partir das 
16h. Os candidatos com as ins-
crições homologadas ficam con-
vocados para o comparecimento 
no local de realização das Pro-
vas, em dia e horário estabeleci-
dos. Os exames serão aplicados 
dia 20 de novembro de 2020, na 
URI Santo Ângelo, sala 20202, 
prédio 20, sendo a Prova de Lín-
gua Inglesa às 8h 30 e a Prova 
de Língua Espanhola às 14h.

A prova constará de 10 (dez) 
questões: 8 (oito) objetivas e 2 
(duas) discursivas, enfatizando 
a compreensão, interpretação e 
análise linguística de textos, es-
crita em Língua Portuguesa e/
ou Língua Estrangeira (Inglês 
e/ou Espanhol). A prova valerá 

10,0 pontos, assim distribuídos: 
08 questões objetivas x 1,0 = 8,0 
pontos; 02 questões discursivas 
x 1,0 = 2,0 pontos. Será faculta-
tivo o uso de dicionário bilíngue.

O gabarito das questões ob-
jetivas será divulgado no dia 24 
de novembro de 2020, a partir 
das 16h no site www.santoange-
lo.uri.br/extensao. 1 O resulta-
do das provas será divulgado no 
site da URI em até uma semana 
após a aplicação das mesmas.  
O Atestado de Exame de Profi-
ciência será expedido em até 10 
dias a partir da divulgação do 
resultado e a nota mínima para 
aprovação é sete.

Para mais detalhes, você 
pode ligar para o (55) 3313 
7908, na parte da tarde das 14h 
à 17h. 

ENSINO URI aplica 
provas de 

proficiência 
em Língua 

Estrangeira
As inscrições ficarão abertas de 5 a 28 de outubro, exclusivamente pela 

internet, por meio de link disponível no site www.santoangelo.uri.br/extensao

Centro de Línguas da UFFS abre 
inscrições para cursos de Espanhol

Estão abertas as inscrições para os cursos do 
Centro de Línguas da UFFS (CELUFFS). Neste 
ano, as aulas ocorrerão à distância, via online. As 
inscrições devem ser feitas até o dia 02 de outubro.

Neste semestre, são ofertados os seguintes cur-
sos e horários:

Curso Português como Língua Estrangeira, 
com a carga horária de 22 horas/aulas e 10 vagas 
disponíveis. Este curso será realizado nas terças-
-feiras, das 17h30 às 18h30.

Curso para o teste de suficiência em língua es-
panhola, com carga horária de 22 horas/aulas e 10 
vagas disponíveis. Esta modalidade será realizada 
nas quintas-feiras, das 19h às 20h.

Curso Espanhol Básico, com carga horária de 
20 horas/aula e 10 vagas disponíveis. Os horários 
das aulas será das 14h às 15h, nas quintas-feiras.

E, por fim, o curso de Conversação em LE: Más 
allá del habla: reflexiones sobre equidad en tiem-
pos de pandemia, com carga horária de 22 horas/
aula e 10 vagas disponíveis. As aulas ocorrerão nas 
segundas-feiras, das 14h às 15h.

Os cursos são gratuitos e certificados pela 
UFFS. Pode participar qualquer interessado da 
comunidade regional.

UFFS - Campus de Cerro LargoURI - Capus de Santo Ângelo
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O Grupo de Escoteiros Medianeira 
completou 57 anos de atividades inin-
terruptas em Santo Ângelo, fundado 
em 22 de setembro de 1963, exerce 
atividades em Santo Ângelo e agre-
ga cerca de 70 participantes que em-
preendem em atividades de educação 
não-formal para valorizar princípios 
de trabalho em equipe, atividades so-
ciais ao ar livre e disciplina.

O grupo de Escoteiros Medianeira, 
antes da pandemia, realizava encon-
tro semanais aos sábados das 14h às 
17h. Com sede no centro municipal de 
cultura realizam atividades ao ar livre, 
participam de ações sociais, aprendem 
por meio de jogos e dinâmicas de for-
ma que mistura educação, diversão e 
disciplina em um único lugar.

O movimento de escotismo no 
mundo é bem antigo, foi fundado pelo 
britânico Robert Stephenson Smyth 
Baden-Powell, em 1907, com o objeti-

vo de tornar meninos cidadãos exem-
plares. 

Os jovens são divididos conforme 
sua faixa etária, de 6,5 a 21 anos, para 
que o Programa Educativo possa ser 
trabalhado nas áreas de desenvolvi-
mento físico, intelectual, social, afe-
tivo, espiritual e de caráter. No Rio 
Grande do sul, está presente em 115 
municípios gaúchos, com 212 grupos 
do escoteiros, cerca de 70% do efetivo 
está no interior do estado e a expec-
tativa de crescimento é grande. Atu-
almente são 14 mil associados, sendo 
mais de dez mil jovens e quase quatro 
mil adultos voluntários.

No Brasil, a Presidência da Repú-
blica promulgou no dia 15 de janeiro 
a Lei N 13.621, que oficializa o Dia Na-
cional do Escotismo, a ser celebrado 
anualmente. O projeto de lei foi assi-
nado no ano de 2017 pelo Pres. Michel 
Temer. 

Fundado em 22 de setembro de 1963 o Grupo de Escoteiros Media-
neira de Santo Ângelo completou 57 anos nesta semana.

VOLUNTARIADO

Escoteiros Medianeira: 
57 anos de atividades
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 Talvez pra você possa ser uma cor a mais num dos me-
ses do ano, mas para uma criança ou adolescente pode ser 
a *chance de ouro* em ter um diagnóstico precoce seguido 
de um tratamento adequado a respeito de uma doença tão 
cruel. Acho até, que por essa razão chama-se “dourado”.

O câncer é a principal causa de morte, por doença, na 
faixa etária entre 1 e 19 anos. No passado não existia cura, 
os tratamentos eram insuficientes e as crianças sofriam 
muito. Hoje, os tratamentos evoluíram e a cura já acontece 
em torno de 80% dos casos, desde que se faça o diagnóstico 
de forma precoce.

Deste modo, o Setembro Dourado passou a ser o mês 
da Conscientização sobre o Câncer Infantojuvenil.

O Lions abraçou esta causa e coube a mim, como pedia-
tra, chamar a atenção para alguns *sinais de alerta* para a 
doença, a fim de que várias pessoas tenham acesso a essas 
informações, e juntos, nos mantermos “plugados” e com 
nossos “pisca-alertas” ligados. São eles:

1- Perda de peso inexplicável e contínua.
2- Dor nos ossos e nas articulações  que prejudicam as 

brincadeiras e ou atividades.
3- Dores de cabeça acompanhadas de vômitos, geral-

mente na parte da manhã.
4- Caroços que não cedem; costumam aparecer no pes-

coço, axilas e virilha.
5- Aumento do volume da barriga.
6- Manchas roxas na pele (hematomas) sem que hou-

vesse pancada no local.
7- Cansaço constante e palidez.
10- Febre persistente de origem indeterminada ou des-

conhecida.
11- Infecções frequentes, baixa imunidade.
12- Alterações visuais de forma súbita.
Da conscientização se partiu para a ação, e assim os 

integrantes do Lions Clube  Universitário/LEO Clube, con-
tando ainda com a disponibilidade dos nossos parceiros(as) 
voluntários(as), seja através da sua mão de obra ou através 
de doações e que mobilizados pela causa e sempre prontos 
a ajudar, acabaram  por formar uma grande corrente de so-
lidariedade, onde os elos desta corrente se transformaram 
em laços, nascendo então o *Projeto Laços de Amor*.

Esse projeto, através das suas ações visa minimizar o 
sofrimento das crianças/adolescentes, por quanto atraves-
sam o período de tratamento, que é longo e cheio de dis-
sabores.

Uma das ações foi a confecção de toucas, laços, turban-
tes e bonés a fim de colorir não só a vida destas crianças, 
mas também, as suas cabecinhas carecas. Uma primeira 
entrega deste material, aconteceu no dia 9 de setembro 
em Santa Maria, no Hospital Universitário, no IQUE, onde 
estão sendo atendidas cerca de 150 crianças; para tal, con-
tamos com a colaboração da nossa companheira Cássia 
juntamente com a participação do Lions Clube Santa Maria 
Medianeira e Lions Clube Santa Maria Dores como nossos 
parceiros. Num próximo momento faremos uma entrega 
também no Hospital São Vi-
cente, em Passo Fundo.

Outras ideias além de 
toucas, turbantes e laços es-
tão surgindo. É só o começo.

Nosso lema é: “Fazer pra 
servir”.

COLUNA DO
LIONS SANTO ANGELO 

UNIVERSITÁRIO
LIONS

Servir desinteressadamente

andre@escolabigmaster.com.br

Você conhece 
SecureAccess SanDisk?

André Ruschel

SETEMBRO DOURADO
CaL  Cláudia B. S. Costa

Quem nunca perdeu um pen drive com dados importantes? Se você comprou um pendrive da 
marca SanDisk, ele oferece um aplicativo chamado SecureAccess, que é um meio rápido e simples 
de guardar e proteger os seus arquivos mais e confidenciais em qualquer unidade de memória flash 
USB SanDisk.  

Coloque os seus arquivos importantes, ar-
rastando-os e largando-os para um espaço de ar-
mazenamento de segurança privado criado por 
si.  Coloque uma senha para acesso ao seu pen 
drive e assim todo o seu armazenamento será 
protegido por uma palavra-passe pessoal e os 
seus arquivos são encriptados automaticamen-
te, mesmo que você compartilhe a sua unidade 
de memória flash USB ou que a perca ou seja 
roubada. 

 Como fazer:
1) Execute o aplicativo SanDisk Secure-

Access > digite uma senha e confirme a sua se-
nha. 

É com essa senha que você realizará o acesso 
a arquivos protegidos.

2) Agora está pronto para guardar os 
seus arquivos importantes e confidenciais no 
seu novo espaço de armazenamento de segu-
rança privado.

Basta arrastar seus arquivos para o cofre 
> clicar em bloquear.

3) Adicione arquivos manualmente clicando no sinal verde no direito da interface do 
espaço de armazenamento de segurança e selecione os arquivos que pretende adicionar.

Espero que essa dica tenha sido útil 
para o seu trabalho.

O projeto prevê construção de novo terminal de 
passageiros e ampliação do pátio para aviões 

Projeto de ampliação 
do aeroporto de Santo 

Ângelo deve ser 
contratado neste ano

MOBILIDADE

Os planos para a reforma e ampliação do aero-
porto Sepé Tiaraju, de Santo Ângelo, devem deco-
lar no começo de 2021. A estimativa do governo 
do Estado é de que a empresa que fará os projetos 
básico e executivo da obra seja contratada até o 
fim deste ano.

Na quinta-feira (24/9), a Secretaria de Logís-
tica e Transportes (Selt) encaminhou o termo de 
referência – documento que orienta a elaboração 
do edital – para a Subsecretaria Central de Lici-
tações (Celic).

“Conseguimos a aprovação da Secretaria Na-
cional de Aviação Civil e reunimos a documen-
tação para que o edital comece a ganhar forma”, 
afirma o secretário Juvir Costella. “Será um ga-
nho enorme à infraestrutura de transportes do 
Estado, pois atrairá ainda mais pessoas e inves-

timentos a uma região com grande importância 
econômica e turística.”

Os projetos básico e executivo têm custo esti-
mado em R$ 700 mil e preveem a construção de 
um novo terminal de passageiros, a ampliação do 
pátio para aeronaves e melhorias na segurança da 
pista de pousos e decolagens. Os recursos são do 
Fundo Nacional de Aviação Civil.

Com as obras, o aeroporto poderá receber ae-
ronaves com capacidade acima de 140 passagei-
ros. Hoje, a estrutura do Sepé Tiaraju comporta, 
no máximo, voos comerciais com aviões de até 72 
assentos.

A empresa vencedora da licitação terá prazo 
de seis meses para concluir os projetos.

Texto: Ascomm Selt
Edição: Secom

Marcos Demeneghi

Atual terminal de  embarque e desembarque do Aeroporto Regional Sepé Tiaraju
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No dia 24 de setembro foi realizado, de 
forma virtual, o lançamento do livro inti-
tulado “Farmacologia do Envelhecimen-
to”. O livro é composto por 11 capítulos e 
apresenta subsídios para que pesquisado-
res, gestores, docentes e profissionais da 
saúde possam intervir nesta população, 

aumentando a efetividade de medicamen-
tos e minimizando danos evitáveis. 

Um dos capítulos aborda a Latrogenia 
Medicamentosa em Idosos, escrito pelas 
docentes do Curso de Farmácia da URI 
Santo Ângelo, Professora Andressa R. 
Pagno, Mestre em Gerontologia e Mariana 
Piana, Doutora em Ciências Farmacêuti-
cas, e pela aluna Layza Kowalski. 

As mudanças morfológicas e funcio-
nais do organismo envelhecido podem 
resultar, muitas vezes, em enfermidades 
que requerem tratamento farmacológi-
co complexo. O número de fármacos em 
uso, a singularidade de cada medicamen-
to e as associações farmacológicas, junta-
mente com as alterações farmacocinética 
e farmacodinâmica do fármaco, diante 
dessas involuções de âmbito biológico do 
organismo, tornam os idosos passíveis de 
eventos negativos, os quais podem ser de-
finidos como iatrogenias medicamentosas. 

O livro Farmacologia do envelhecimen-
to, faz parte da Coleção Envelhecimento – 
Saberes e Vivências, da Editora Unijuí, e 
já está disponível na forma impressa e e-
-book.

Professoras e acadêmica 
da URI contribuem com a 
edição de um livro sobre 

envelhecimento


